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CÂMARA MUNICIPAL DE RIO MAIOR 

 

 

ATA Nº08/2019 

 

------ Aos vinte e nove dias do mês de abril do ano dois mil e dezanove, na sala de 

reuniões da Câmara Municipal de Rio Maior, realizou-se uma reunião ordinária da 

Câmara Municipal de Rio Maior, sob a presidência de Isaura Maria Elias Crisóstomo 

Bernardino Morais, estando presentes os Vereadores, Luís Filipe Santana Dias, João 

António Lopes Candoso, Miguel Filipe da Silva Santos, Ana Filomena e Silva Antunes 

Figueiredo, Daniel Alexandre Pulquério Pinto e Vera Alexandra da Costa Simões. ------- 

------ PRESIDENTE DA CÂMARA -------------------------------------------------------------------------------- 

----- Apresentou cumprimentos a todos os presentes. --------------------------------------------- 

----- Pelas dez horas, verificando-se a existência de quórum, a Presidente da Câmara 

deu início aos trabalhos da presente reunião. -------------------------------------------------------

-------------------------------- PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA ----------------------------------------

------------------------------------------ APROVAÇÃO DE ATAS --------------------------------------------------

------ Foi colocada à discussão e votação a ata nº 05/2019, referente à reunião ordinária 

de oito de março de dois mil e dezanove. ------------------------------------------------------------ 

------ Aprovada a ata nº 05/2019, por unanimidade dos presentes com direito a voto (sete 

votos a favor). ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----------------------------------- DISPONIBILIDADES DE TESOURARIA --------------------------------- 

------ A Câmara tomou conhecimento que as disponibilidades de tesouraria relativas ao 

dia anterior eram as seguintes: --------------------------------------------------------------------------

------ Operações Orçamentais: Dois milhões, cento e noventa e sete mil, trezentos e 

quinze euros e quarenta e oito cêntimos. -------------------------------------------------------------

-------------- Operações não Orçamentais:. Duzentos e um mil, duzentos e trinta e quatro 

euros e seis cêntimos. ------------------------------------------------------------------------- 

----------------------------- ASSUNTOS PARA CONHECIMENTO ---------------------------------------------

------ AGRADECIMENTO NO APOIO DADO NA REALIZAÇÃO DA 23.ª LÉGUA DE VALE DE 

ÓBIDOS; ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ A Presidente da Câmara apresentou os assuntos para conhecimento de acordo 

com a documentação e prestou uma breve explicação sobre os mesmos. ------------------

----------------- PERÍODO DE INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ------------------ 
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------ VEREADORA VERA ALEXANDRA DA COSTA SIMÕES-------------------------------------------- 

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. -------------------------------------------- 

------ Iniciou a sua intervenção referindo que existem algumas estradas que se 

encontram danificadas na Vila da Marmeleira, questionou o Executivo se está prevista 

a reparação das mesmas. -------------------------------------------------------------------------------- 

------ VEREADOR DANIEL ALEXANDRE PULQUÉRIO PINTO ------------------------------------------- 

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. -------------------------------------------- 

------ Iniciou a sua intervenção dizendo que gostaria de focar três áreas de 

desenvolvimento, nomeadamente um assunto da ultima reunião de Câmara sobre o 

pedido de Declaração de Utilidade Pública da Associação Cultural Ephemera, 

relembrando que esta Associação é uma instituição de grande utilidade que desenvolve 

um trabalho de enorme qualidade a nível nacional e que está sediada no Município de 

Rio Maior nomeadamente na Vila da Marmeleira. Questionou a Presidente da Câmara 

sobre a intenção de estreitar relações e futuramente desenvolver trabalho em parceria 

com esta Associação, dado que a citada Associação tem desenvolvido trabalho na área 

da Cultura em parceria com outros municípios, nomeadamente com as Câmaras 

Municipais do Barreiro, Vila Franca de Xira, Guarda e Torres Vedras. ----------------------- 

------ Falou também sobre a distinção pública que o Rotary Club de Rio Maior fez ao 

cartoonista António Maia e relembrou que a Camara Municipal e a Assembleia Municipal 

aprovaram há dez anos atrás um Regulamento para realizar um evento de valorização 

do cartoon com o titulo “Suporte Cartoon”. Referiu também que Rio Maior poderia 

desenvolver este evento na perspetiva de valorização da obra criativa e artística do 

António Maia, colocando assim Rio Maior na liderança a nível nacional, na área do 

cartoon, como já fizeram os municípios de Caldas da Rainha, com o evento “Old Press 

Cartoon”, e Vila Franca de Xira que também está a desenvolver eventos nesta área. --- 

------ Questionou o Executivo sobre o motivo que levou a Câmara Municipal a não dar 

continuidade ao que foi anteriormente aprovado. --------------------------------------------------

------ Terminou a sua intervenção referindo-se ao tema “Pão de Rio Maior”, dizendo que 

é uma das marcas que Rio Maior ostenta no País, sugerindo que o Município em 

parceria com o Centro de Negócios deveria criar uma dinâmica na área da panificação 

e da pastelaria, com a criação de um evento de âmbito nacional, sobre a marca do “Pão 

de Rio Maior”. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ VEREADORA ANA FILOMENA E SILVA ANTUNES FIGUEIREDO ----------------------------- 

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. -------------------------------------------- 

------ Iniciou a sua intervenção referindo-se às comemorações do feriado “25 de Abril” e 

falou sobre um concerto de excelente qualidade, que devido às condições 
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meteorológicas a sua localização teve de ser alterada para o Cineteatro. Disse que teria 

tido outro impacto na população se tivesse sido exibido ao ar livre. --------------------------- 

------ Elogiou também o discurso da Presidente da Câmara relativamente às 

comemorações do “25 de Abril”, onde foram feitas várias referencias a acontecimentos 

do concelho de Rio Maior, relativos ao período conturbado do pós “25 de Abril” 

nomeadamente as origens da Confederação dos Agricultores de Portugal, que continua 

a ser a maior Associação de Agricultores de Portugal e que tem tido sempre o respeito 

de todos os Governos, independentemente da sua “Cor Politica”. -----------------------------

------ Falou das obras na Praça da Republica e questionou o Executivo sobre o local 

onde vai ser colocada a estátua do “Agricultor Livre”, tendo em conta todo o simbolismo 

que ela representa para Rio Maior. --------------------------------------------------------------------- 

------ Falou de uma noticia divulgada pela Comunicação Social, sobre uma manifestação 

junto ao quartel da Guarda Nacional Republicana, que se referia a um individuo de 

nacionalidade Indiana que foi maltratado. Disse também que no concelho de Rio Maior 

tem havido um grande fluxo de migrantes de origem Indiana e Paquistanesa a que e se 

deve ao facto de em Rio Maior não haver desemprego e estes trazem as suas famílias 

e os filhos frequentam as escolas do concelho de Rio Maior. ----------------------------------- 

------ Disse ainda que Rio Maior já foi palco de vários fluxos migratórios com entrada de 

pessoas dos países de Leste, eram povos europeus vindos de países com 

características diferentes, contudo com hábitos e formação semelhante a Portugal, os 

quais constituíram família e os seus filhos fizeram a escolaridade e seguiram o ensino 

superior e muitos deles radicaram-se em Rio Maior. ----------------------------------------------

------ Falou também dos Brasileiros referindo serem oriundos do “nosso País irmão” e 

que não tiveram problemas de integração porque há muitas semelhanças entre os dois 

Países, contrariamente os migrantes de origem indiana veem de um país diferente com 

uma religião e hábitos culturais diferentes, com conceitos de direitos e valores humanos 

completamente diferentes. -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Enquanto professora referiu que é muito difícil comunicar com estas famílias, a 

relação é muito difícil e impede a própria integração dos alunos no meio escolar. -------- 

------ Referiu para terminar que existe no Município de Rio Maior um gabinete de Apoio 

ao Imigrante e questionou o Executivo se já foram tomadas algumas medidas para a 

integração social, porque apesar de respeitarmos estes povos, em sociedade tem de 

haver regras comuns, para que possa haver um “bom viver”. ---------------------------------- 

------ VEREADOR MIGUEL FILIPE DA SILVA SANTOS ----------------------------------------------------

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. --------------------------------------------

------ Iniciou o seu discurso dizendo que lamentava o sucedido com a agressão do 

cidadão Indiano. ---------------------------------------------------------------------------------------------
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------ Relativamente à questão colocada sobre o Gabinete de Apoio ao Imigrante, que 

funciona na Câmara Municipal de Rio Maior há vários anos, informou que estes 

imigrantes não procuram este tipo de apoio, mais informou que vai haver algumas 

alterações ao nível do atendimento que passará a funcionar na Loja do Cidadão com a 

contratação de uma técnica. -----------------------------------------------------------------------------

------ Referiu que estes cidadãos de origem Indiana oriundos de um país diferente com 

religião e hábitos culturais diferentes, representando um desafio, porque todos se têm 

de se habituar a esta nova realidade e encontrar estratégias de integração em parceria 

com esta comunidade. ------------------------------------------------------------------------------------- 

 ------ VEREADORA ANA FILOMENA E SILVA ANTUNES FIGUEIREDO -----------------------------

------ Interveio para dizer que existem Associações em Portugal de apoio aos Indianos, 

dinamizadas por Indo-Portugueses e sugeriu que se contactasse estas Associações, 

porque a questão linguística dificulta a comunicação com estes cidadãos. -----------------

------ VEREADOR JOÃO ANTÓNIO LOPES CANDOSO---------------------------------------------------- 

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. -------------------------------------------- 

------ Iniciou a sua intervenção para responder ao Vereador Daniel Pinto, sobre a 

questão pertinente do evento “Cartoon Desportivo”, disse não se recordar se o 

regulamento foi concluído pois refere-se aos anos 2008/2009. No Executivo anterior ao 

da Presidente da Câmara Isaura Morais, disse ter conhecimento do projeto, que se 

tratava de um evento internacional e recordou que na data foi decidido que não havia 

condições para avançar. Terminou sugerindo que poder-se-ia novamente rever o projeto 

e verificar se existem condições para lhe dar continuidade. --------------------------- 

------ VEREADOR LUIS FILIPE SANTANA DIAS -------------------------------------------------------------

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. -------------------------------------------- 

------ Iniciou a sua intervenção para responder a algumas questões colocadas, 

nomeadamente pela Vereadora Vera Simões, dizendo que de facto a freguesia da Vila 

da Marmeleira, tem a sua rede viária a precisar de intervenção, nomeadamente a Rua 

Principal, que é uma situação resultante da construção da conduta de abastecimento de 

água, porque houve o abatimento de terras. Em todos os contactos havidos com o 

empreiteiro o mesmo sempre respondeu que iria resolver, e desta forma condicionou a 

intervenção por parte do Município, no entanto ainda nada está resolvido e a Câmara 

Municipal irá executar a  garantia de obra junto do empreiteiro para esta Rua, apesar de 

não ser só esta rua que precisava de intervenção e informou que está em plano proceder 

à intervenção nas restantes estradas que apresentam desgaste.------------------------------

------ Respondendo à Vereadora Ana Filomena deu conhecimento que a estátua do 

“Agricultor Livre”, irá ser colocada no lago existente na Praça da Republica e 

acrescentou que se está a tentar reproduzir as espigas originais que anteriormente 
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foram vandalizadas/roubadas.---------------------------------------------------------------------------- 

------ Disse também que alguns jovens da Cidade de Rio Maior têm feito “acrobacias” 

com as suas bicicletas em cima do lago da Praça da República e sendo o mesmo 

revestido com pedras algumas já apresentam riscos profundos difíceis de corrigir. Assim 

fez um apelo a todos para que caso tenham e tiverem conhecimento desta situação, 

tentem dissuadir estes jovens para que não tenham este tipo comportamento, para se 

continuar a ter uma cidade arranjada e bonita. ------------------------------------------------------

------------- 

------ Terminou a sua intervenção fazendo um agradecimento à Junta de Freguesia e 

Bombeiros Voluntários de Rio Maior pela atividade do “Bom Verão”, salientando não só 

a atividade em si, mas todo o trabalho desenvolvido na preparação do terreno e das 

margens do “rio Maior”, que sofreram uma grande limpeza. ------------------------------------

------ Disse também que a Câmara Municipal está atenta ao que se passa no rio Maior, 

nomeadamente com algumas descargas que vão acontecendo, havendo suspeição que 

são oriundas de uma exploração suinícola e que a Câmara já fez chegar esta informação 

às entidades com competência nesta área. ---------------------------------------------------------- 

------ PRESIDENTE DA CÂMARA. -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Elogiou também todo o trabalho levado a cabo pela Junta de Freguesia em parceria 

com os Bombeiros Voluntários de Rio Maior, na festa de comemoração do “Dia do Bom 

Verão”. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

------- Agradeceu ao Vereador Miguel Santos, as explicações dadas e acrescentou que 

tinha ficado preocupada com a noticia sobre a agressão do cidadão Indiano e de acordo 

com o que tinha lido relatou: “houve um Indiano que foi agredido no jardim e no dia 

seguinte juntaram-se oitenta cidadãos desta comunidade junto da GNR, para fazer 

denuncia para o Ministério Público”. ------------------------------------------------------------- 

------ Informou que já houve reuniões com o Serviço de Estrangeiros e Fronteiras (SEF), 

onde foi cruzada alguma informação, para saber se os estrangeiros tinham os devidos 

Certificados de Registo / Titulo de Residência. Na sequencia destas reuniões houve 

também um contacto com a Embaixada da India e o Embaixador informou que gostaria 

de visitar Rio Maior, informação esta que partilhou com o Professor José Albino, Diretor 

da Escola Secundária de Rio Maior e que o mesmo também mostrou interesse em 

receber o Embaixador, para lhe dar a conhecer o trabalho que está a ser feito na escola 

com os alunos de nacionalidade Indiana. Mais informou que esta visita ainda não 

aconteceu e que se está a guardar um novo agendamento porque, entretanto, houve 

alterações na organização da Embaixada. -----------------------------------------------------------

------ Disse que numa visita com o Vereador Lopes Candoso à empresa PAMPOR, a 

convite desta e porque a empresa pretende ampliar as instalações, constatou que 
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também já têm trabalhadores estrangeiros, no entanto, a “barreira” da língua, dificulta a 

integração dos citados trabalhadores, porque muitos deles também não falam inglês.---

---- Referiu ainda que a Câmara está atenta a todas estas situações e que é importante 

também por parte da população agir de forma a que estes cidadãos sejam integrados.-

------ Sobre a questão da Associação Cultural Ephemera, referiu que teve oportunidade 

de falar com o Dr. Pacheco Pereira, na sequencia de um pedido de parecer preveniente 

da Secretaria Geral da Presidência do Concelho de Ministros, onde era solicitado o 

“Reconhecimento e Notoriedade Pública” da referida Associação e ainda todo o trabalho 

desenvolvido pela Associação e pelo Dr. Pacheco Pereira em particular, dando 

conhecimento que este agradeceu o conteúdo do referido oficio. -----------------------------

------ Acrescentou que tem falado com o Dr. Pacheco Pereira sobre esta matéria e que 

a Associação está com muitos projetos e ainda não aconteceu o momento para 

formalizar um trabalho em conjunto. -------------------------------------------------------------------

------ Referiu-se à questão levantada sobre o “Pão de Rio Maior”, à semelhança de 

outras situações, com o reconhecimento de determinados produtos e artigos, 

nomeadamente na área do Turismo, no entanto, para haver uma certificação, é 

necessário que os empresários e as empresas estejam disponíveis para o efeito. Referiu 

que existem empresas que não pretendem essa notoriedade e deu como exemplo a 

empresa Panpor, que, quando concluiu os obras de ampliação das instalações, foi-lhes 

questionado se era importante fazer uma inauguração e a referida empresa não mostrou 

interesse. ------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ No entanto a Panificadora “Costa & Ferreira” de Rio Maior, foi reconhecida já este 

ano pelo IAPMEI (Agência para a Competitividade e Inovação, I. P.), como uma 

Empresa de excelência. -----------------------------------------------------------------------------------     

------ VEREADOR DANIEL ALEXANDRE PULQUÉRIO PINTO ------------------------------------------- 

------ Interveio para agradecer as respostas às questões colocadas e falou novamente 

sobre a questão da integração dos imigrantes Indianos, Nepaleses e Paquistaneses, 

que se encontram a trabalhar em Rio Maior. Disse que de facto tem de se prestar muita 

atenção e estar vigilantes e trabalhar em rede com as instituições, SEF e GNR, para 

salvaguardar a segurança e o interesse público, no entanto, também se poderá olhar 

para estes fenómenos sociais, como uma oportunidade de recursos humanos e sugeriu 

que numa próxima edição das “Tasquinhas” fosse criada uma “Tasquinhas de comida 

indiana” no âmbito da integração dos referidos imigrantes. -------------------------------------- 

------ PRESIDENTE DA CÂMARA. -------------------------------------------------------------------------------- 

------ Voltou a falar da questão dos imigrantes e da necessidade de os receber e integrar 

e deu como exemplo a Empresa Panpor, que necessita de preencher sessenta postos 

de trabalho até maio e está com dificuldades em contratar trabalhadores. ------------------ 
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------------------------------------------------ ORDEM DO DIA --------------------------------------------- 

------ PONTO I - DESPACHOS AO ABRIGO DO DISPOSTO NO N.º 3 DO ARTIGO 35º DA LEI N.º 

75/2013, DE 12 DE SETEMBRO; ---------------------------------------------------------------------------- 

------ (Não foram presentes Despachos para ratificação) ----------------------------------------- 

------ PONTO II - COMPARTICIPAÇÕES FAMILIARES PARA UTILIZAÇÃO DOS SERVIÇOS DE 

APOIO À FAMÍLIA EM ESTABELECIMENTOS DE ENSINO DE EDUCAÇÃO PRÉ-ESCOLAR - 

ATIVIDADES DE ANIMAÇÃO E APOIO À FAMÍLIA – ANO LETIVO 2019/2020. ---------------------- 

------ A Presidente da Câmara apresentou o ponto conforme documentos 

disponibilizados e informou que a proposta de deliberação é, nos termos da informação 

emitida e documentos anexos, aprovar a Comparticipação Familiar proposta na tabela 

constante do anexo III para o ano letivo 2019/2020. --------------------------------------  

--------------------------- INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ------------------------ 

------ Não foram efetuadas inscrições para intervenção. ------------------------------------------ 

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. -- 

------ PONTO III - ELEIÇÃO DO PARLAMENTO EUROPEU - 26 DE MAIO DE 2019 - 

COMPENSAÇÃO PECUNIÁRIA AOS MEMBROS DAS MESAS. ------------------------------------------ 

------ A Presidente da Câmara apresentou o ponto conforme documentos 

disponibilizados e informou que a proposta de deliberação é, nos termos da informação 

emitida autorizar a transferência para as Juntas de Freguesia, no montante total de 

8.024,35€ (oito mil, vinte e quatro euros e trinta e cinco cêntimos), no âmbito da Eleição 

do Parlamento Europeu a realizar no dia 26 de maio de 2019. --------------------------------- 

 --------------------------- INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ------------------------ 

------ Não foram efetuadas inscrições para intervenção. ------------------------------------------ 

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. – 

------ PONTO  IV -  CERTIDÃO DE DESTAQUE DE PARCELA. ------------------------------------------ 

----- A Presidente da Câmara apresentou o ponto conforme documentos disponibilizados 

e informou que a proposta de deliberação é, face ao parecer emitido, certificar que nada 

obsta à efetivação do destaque solicitado, por se encontrarem cumpridos os requisitos 

previstos no nº4 do artigo 6º do Decreto-Lei nº555/99, de 16 de dezembro, com a atual 

redação dada pelo Decreto-Lei nº136/2014, de 9 de setembro. -------------------------------- 

------ O Vereador DANIEL ALEXANDRE PULQUÉRIO PINTO, saiu da sala por se encontrar 

impedido de participar na votação. --------------------------------------------------------------------- 

----------------------------INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ------------------------ 

------ Não foram efetuadas inscrições para intervenção. ------------------------------------------ 

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. -- 

------ O Vereador DANIEL ALEXANDRE PULQUÉRIO PINTO, voltou novamente à sala das 

Reuniões de Câmara. -------------------------------------------------------------------------------------- 
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------ PRESIDENTE DA CÂMARA -------------------------------------------------------------------------

------ Nos termos do nº 5 do artigo 27º do Regimento de Funcionamento da Câmara 

Municipal, propôs a aprovação em minuta dos assuntos aprovados na presente reunião.  

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. 

-------------------------------------------------ENCERRAMENTO -------------------------------------------

----- Quando eram dez horas e quarenta e cinco minutos, a Presidente da Câmara 

Municipal deu por encerrados os trabalhos da presente reunião, da qual, e para constar, 

se lavrou minuta parcial para efeitos imediatos e a presente ata que vai ser apresentada 

na reunião seguinte para aprovação global, assinada pela Presidente da Câmara e por 

mim, Maria da Luz Carreira Farelo, Coordenadora Técnica, que a redigi.-------------------- 

A PRESIDENTE DA CÂMARA: __________________________________________________________ 

A COORDENADORA TÉCNICA: _________________________________________________________ 

 

  


